

# La forme de l'Ange de l'Éternel selon Calvin – Grok (27-02-2025)

Question : Est-ce que le réformateur protestant Jean Calvin considérait que « l'Ange de l'Éternel » ou « Ange du Seigneur » qui apparaît et intervient plusieurs fois dans le Livre de l'Exode dans la Bible avait la forme d'un ange au sens usuel du terme (c'est-à-dire, un ange ayant une physionomie humaine et des grandes ailes d'oiseau, etc.) ?

Réponse :

## Key Points

- Il semble probable que Jean Calvin ne considérait pas que l'Ange de l'Éternel dans l'Exode avait la forme d'un ange classique avec une apparence humaine et des ailes d'oiseau.
- Les apparitions dans l'Exode (buisson ardent, pilier de nuée et de feu) ne décrivent pas une forme humaine avec des ailes.
- Calvin identifiait souvent l'Ange de l'Éternel comme le Christ, apparaissant sous des formes variées selon le contexte, pas nécessairement avec des ailes.

---

## Contexte et Analyse

Jean Calvin, théologien réformateur du 16e siècle, a commenté le Livre de l'Exode dans ses écrits, notamment dans son commentaire sur la Bible. L'Ange de l'Éternel, ou Ange du Seigneur, apparaît à plusieurs reprises dans l'Exode, notamment au buisson ardent (Exode 3:2), comme pilier de nuée et de feu (Exode 14:19), et comme guide promis (Exode 23:20). La question est de savoir si Calvin pensait que cet ange avait la forme classique d'un ange, c'est-à-dire avec une apparence humaine et de grandes ailes d'oiseau.

Calvin identifiait souvent l'Ange de l'Éternel comme le Fils de Dieu, le Verbe, dans son rôle de Médiateur, et non comme un ange créé ordinaire. Dans son commentaire sur Exode 3:2, il note que l'ange apparaît dans une flamme de feu, une forme visible adaptée à la compréhension humaine, mais sans mentionner une apparence humaine ou des ailes. De même, pour Exode 14:19, l'ange est associé au pilier de nuée et de feu, sans description physique détaillée. Dans Exode 23:20, Calvin souligne que l'ange, identifié comme Christ, est doté du nom et du pouvoir de Dieu, mais encore une fois, aucune mention d'une forme avec des ailes.

En général, Calvin était prudent dans ses spéculations sur les anges, se limitant à ce que les Écritures enseignent, comme le montre son *Institutes of the Christian Religion* (Livre I, Chapitre 14). Bien qu'il reconnaisse que les anges peuvent prendre une forme humaine dans certaines apparitions (par exemple, dans Genèse 18, où ils apparaissent comme des hommes), il ne décrit pas systématiquement les anges avec des ailes. Dans le contexte spécifique de l'Exode, les descriptions scripturaires (feu, nuée) ne correspondent pas à l'image classique d'un ange avec des ailes, et Calvin ne semble pas avoir attribué cette forme à l'Ange de l'Éternel dans ces passages.

Ainsi, il semble probable que Calvin n'aurait pas considéré que l'Ange de l'Éternel dans l'Exode avait la forme d'un ange classique avec une apparence humaine et des ailes, en se basant sur les descriptions données et son approche théologique.

---

## Rapport Détailé

Jean Calvin, figure centrale de la Réforme protestante au 16e siècle, est connu pour ses commentaires bibliques détaillés, y compris sur le Livre de l'Exode. Ses interprétations, disponibles dans des ressources comme [Calvin's Commentary on Exodus](#), offrent des insights sur la nature de l'Ange de l'Éternel, ou Ange du Seigneur, qui intervient à plusieurs reprises dans l'Exode. Cette section explore en détail les apparitions de cet ange, les vues de Calvin, et comment elles répondent à la question de savoir s'il considérait cet ange comme ayant la forme classique d'un ange, c'est-à-dire avec une apparence humaine et de grandes ailes d'oiseau.

### Contexte Biblique et Apparitions dans l'Exode

L'Ange de l'Éternel est mentionné dans trois contextes principaux dans l'Exode :

- **Exode 3:2** : L'ange apparaît à Moïse dans une flamme de feu au milieu d'un buisson.
- **Exode 14:19** : L'ange de Dieu, souvent identifié comme l'Ange de l'Éternel, se déplace pour se placer derrière le camp d'Israël, associé au pilier de nuée et de feu.
- **Exode 23:20-23** : Dieu promet d'envoyer un ange devant le peuple pour les guider et les protéger, avec une mention spéciale que « mon nom est en lui », indiquant une autorité divine.

Aucune de ces descriptions ne mentionne une forme humaine avec des ailes. Au contraire, les apparitions sont décrites comme des phénomènes naturels ou surnaturels (feu, nuée), ce qui contraste avec l'image classique d'un ange dans l'imagerie populaire, souvent dérivée de descriptions comme celles de la Révélation (par exemple, des anges volant, impliquant des ailes).

### Analyse des Commentaires de Calvin

Calvin, dans son commentaire sur Exode 3:2, identifie l'Ange de l'Éternel comme le Fils de Dieu, le Verbe, dans son rôle de Médiateur. Il note que l'ange apparaît dans une forme visible, adaptée à la compréhension humaine, mais spécifiquement sous la forme d'une flamme de feu. Voici un extrait pertinent :

« L'Ange qui est apparu à Moïse est appelé l'Ange de l'Éternel, et aussi Dieu, et même 'Jéhovah'... il était plus qu'un ange créé. Mais, bien qu'il soit le Verbe essentiel de Dieu, encore, en respect à son office de Médiateur, il est dit être envoyé par le Père. » ([Calvin's Commentary on Exodus 3](#))

Calvin ne mentionne pas une apparence humaine ou des ailes dans ce contexte, se concentrant sur la nature théologique de l'ange comme Christ.

Pour Exode 14:19, Calvin commente que l'ange, visible dans le pilier de nuée et de feu, agit comme un protecteur, interposant une barrière entre Israël et les Égyptiens. Il note :

« Le pilier, cependant, était le symbole de la présence de l'ange ; et ainsi, les deux choses sont connectées, que l'ange alla derrière eux, et que le pilier de la nuée se tint là. » ([Calvin's Commentary on Exodus 14](#))

Ici encore, aucune mention d'une forme humaine ou d'ailes, l'accent étant mis sur le rôle protecteur et la manifestation sous forme de nuée et de feu.

Enfin, pour Exode 23:20, Calvin identifie l'ange comme Christ, soulignant que « son nom est en lui », indiquant une union avec Dieu et une autorité divine. Il écrit :

« L'Ange, cependant, n'est pas un homme mortel, mais le chef de tous les anges, qui avait apparu à Moïse dans le buisson... en confirmation de cela, Paul dit que le même Ange suivit le peuple dans le désert, et qu'il était Christ. » ([Calvin's Commentary on Exodus 23](#))

Là encore, aucune description physique n'est donnée, et l'accent est sur la nature divine et le rôle de guide.

### **Vue Générale de Calvin sur les Anges**

Pour comprendre si Calvin considérait que l'Ange de l'Éternel avait une forme classique, il est utile d'examiner sa vue générale sur les anges, détaillée dans ses *Institutes of the Christian Religion* (Livre I, Chapitre 14). Il souligne une approche modeste et sobre, évitant les spéculations au-delà de ce que les Écritures enseignent :

« Nous devons confiner notre sagesse dans les limites prescrites par la parole de Dieu... en considérant l'office et l'usage des anges, nous devons diligemment suivre la même règle. » ([Institutes of the Christian Religion](#))

Calvin reconnaît que les anges peuvent prendre une forme humaine dans certaines apparitions, comme dans Genèse 18, où ils apparaissent comme des hommes à Abraham. Il commente :

« Ici l'ange est appelé un homme, parce qu'il apparut sous cette forme au patriarche saint ; car nous savons que les anges, quand ils ont été envoyés aux hommes, ont pris un corps humain, pour se rendre visibles. » ([Calvin's Commentary on Genesis 18](#))

Cependant, il ne mentionne pas systématiquement des ailes, et dans le contexte de l'Exode, les descriptions (feu, nuée) ne correspondent pas à cette image. Dans son commentaire sur Psaume 91:11, où il est question des anges gardant les croyants, il se concentre sur leur rôle protecteur sans décrire leur apparence :

« Les anges sont dits être donnés à nous comme gardiens, non pas qu'ils nous accompagnent toujours partout où nous allons, mais qu'ils veillent à l'opportunité de nous préserver selon le commandement de Dieu. » ([Calvin's Commentary on Psalm 91](#))

## Conclusion et Réponse à la Question

La question est de savoir si Calvin considérait que l'Ange de l'Éternel dans l'Exode avait la forme d'un ange classique, c'est-à-dire avec une apparence humaine et de grandes ailes d'oiseau. Basé sur ses commentaires, il semble probable que non. Dans les apparitions spécifiques de l'Exode, l'ange apparaît sous des formes comme une flamme de feu (Exode 3:2) et un pilier de nuée et de feu (Exode 14:19), sans mention d'une forme humaine ou d'ailes. Calvin identifiait cet ange comme Christ, apparaissant sous des formes adaptées au contexte, et ses descriptions dans l'Exode ne correspondent pas à l'image classique d'un ange avec des ailes.

Ainsi, il est raisonnable de conclure que Calvin n'aurait pas considéré que l'Ange de l'Éternel dans l'Exode avait la forme d'un ange classique avec une apparence humaine et des ailes, en se basant sur les descriptions scripturaires et ses interprétations théologiques.

## Tableau Résumé des Apparitions et Commentaires

Verset	Description Biblique	Commentaire de Calvin	Forme Humaine/Ailes Mentionnées ?
Exode 3:2	Apparition dans une flamme de feu	Identifié comme Christ, forme visible comme feu	Non, forme de feu
Exode 14:19	Associé au pilier de nuée et de feu	Symbol de présence, rôle protecteur	Non, forme de nuée/feu
Exode 23:20	Ange envoyé comme guide, « mon nom est en lui »	Identifié comme Christ, autorité divine	Non, pas de description physique

---

## Citations Clés

- [Calvin's Commentary on Exodus Chapters Available](#)
- [Calvin's Commentary on Exodus 3](#)
- [Calvin's Commentary on Exodus 14](#)
- [Calvin's Commentary on Exodus 23](#)
- [Institutes of the Christian Religion by John Calvin](#)
- [Calvin's Commentary on Genesis 18](#)
- [Calvin's Commentary on Psalm 91](#)

Lien de partage généré par Grok :

[https://grok.com/share/bGVnYWN5\\_8186dbc0-6267-4433-95fc-e401ddec976c](https://grok.com/share/bGVnYWN5_8186dbc0-6267-4433-95fc-e401ddec976c)